

BUREAUX
 ROUBAIX. — 49-51, Grande-Boulevard. Tél. 327.32.
 TOURCOING. — 22, rue Carnot. Tél. 437.
 LILLE. — 11, rue Paillette. Tél. 333.31.
 PARIS. — 28, boulevard Poissonnière. Tél. Provençol. 77.84.
 MOUCIKOW. — 103, rue de la Station. Tél. 5.44.

ANCIENS DIRECTEURS :
 Jean Reboux
 Alfred Reboux
 Madame Alfred Reboux

Journal de Roubaix

Quotidien de Roubaix-Tourcoing et de la Région

ABONNEMENTS

Nord et Départements limitrophes :

| | |
|--------|---------|
| 3 mois | 81 fr. |
| 6 mois | 158 fr. |
| 1 an | 288 fr. |

Autres départements et colonies :

| | |
|--------|---------|
| 3 mois | 85 fr. |
| 6 mois | 160 fr. |
| 1 an | 298 fr. |

Compte chèques postaux : Lille 87

« LE TRAVAIL DE LA FEMME HORS DU FOYER »

Dix fois mère et vingt et une fois grand-mère, M^{me} Léon HARMEL nous dit ce qu'il faut en penser

(Interview recueillie par Hubert FORESTIER)

Nulle ne pouvait avoir plus d'autorité pour répondre à nos questions que Madame Léon Harmel.



M. Jean Terray, qu'avait remplacé M. Million en qualité de secrétaire général du travail, vient d'être nommé commissaire au chômage.

L'Etat va prendre à sa charge certaines dépenses des communes de la zone occupée

Afin d'apporter une aide efficace aux communes des zones occupées et réserve, qui ont eu à faire face depuis mai 1940 aux dépenses exceptionnelles de ravitaillement des populations civiles et de secours aux nécessiteux, le gouvernement a décidé que ces dépenses, couvertes jusqu'ici par des avances, seront supportées, pour une large part, par le budget général. Cette décision intéresse spécialement les départements du Nord et du Pas-de-Calais.

Madame Léon Harmel est la mère de dix enfants vivants et la grand-mère de vingt et un petits-enfants, dont deux au moins peuvent se prévaloir de son affection vigilante, depuis qu'ils ont perdu leur jeune maman. Elle a donc donné un magnifique exemple de devoir social, national et chrétien.

Les enfants, nous dit-elle, apportent avec eux un bonheur très grand et très profond. Ils sont la gaité du foyer, la raison d'être de l'homme et de la femme, qui ont ainsi un but dans la vie.

Par contre, les enfants occasionnent des soucis fréquents, des fatigues constantes, parfois d'immenses douleurs, si le Bon Dieu vient à les reprendre ou s'ils turlenent mal. Souvent aussi, dans la classe ouvrière, ils amènent la gêne.

Tout cela fait qu'à mon avis, dans le bug supérieur que nous donne la religion, sans un grand idéal, le nombre des enfants, si même les gens en désirent, sera limité à un ou deux.

— Que pensez-vous des femmes qui travaillent à l'atelier, au bureau, dans les maisons de commerce et qui sont les mères de famille ?

— Si la femme ne reste pas à son foyer, elle prend des habitudes de vie individuelle qui sont le contraire de l'esprit familial, où la femme doit s'occuper pour s'occuper de son mari et de ses enfants. Quand, au contraire, la femme a des sentiments religieux, ces inconvénients s'effacent devant ce splendide idéal : collaboration à l'œuvre de rédemption, à laquelle est appelée la mère de famille chrétienne.

Je crois, nous dit en conclusion M^{me} Harmel, que la grande cause de dénatalité est la perte de cet idéal.

Puis elle ajoute : L'aide qu'on apporte maintenant aux mères devrait un peu faciliter la tâche de celles qui sont obligées, pour faire vivre leur foyer (surtout si le chef de famille est prisonnier de guerre) de travailler à l'atelier, au bureau ou dans le commerce.

— Le maréchal Pétain a conféré jeudi avec M. Yves Bonstaller, ministre des finances. Il a reçu, d'autre part, M. Vitry, préfet de la Loire; M. Rière, préfet des Alpes-Maritimes; M. Musse, préfet de la Corse, et, enfin, une délégation de Neuchâtel-en-Bray.

Son escadre étant hors de combat L'AMIRAL KIMMEL, COMMANDANT EN CHEF DE LA FLOTTE AMÉRICAINE DU PACIFIQUE, est destitué et remplacé par un aviateur

est destitué et remplacé par un aviateur

Triple débarquement japonais à Hong-Kong

LA PARTIE PORTUGAISE DE L'ILE DE TIMOR FAIT L'OBJET D'UN COUP DE FORCE AUSTRALIEN

A Lisbonne, où l'émotion est vive, le parlement est convoqué en séance extraordinaire pour cet après-midi

Tokio, 18 décembre. — La section de la marine du quartier général impérial annonce que l'enquête de la flotte américaine du Pacifique et de l'aviation des Etats-Unis stationnée à Hawaii. Les pertes défectives subies par les forces de la marine et de l'aviation des Etats-Unis sont les suivantes :

1) Cinq bâtiments de ligne coulés, parmi lesquels un de la classe « California », un de la classe « Maryland », un de la classe « Arizona », un de la classe « Utah » et un autre d'une classe non identifiée. Ont été coulés, en outre, deux croiseurs lourds et un pétrolier.

2) Navires de guerre américains ayant été sérieusement endommagés qu'il ne sont plus susceptibles d'être réparés : un bâtiment de ligne de la classe « California », un de la classe « Maryland » et un de la classe « Nevada ».

En outre : deux croiseurs légers et deux destroyers.

3) Navires de guerre américains ayant été sérieusement, mais moins gravement endommagés que les précédents : un bâtiment de ligne de la classe « Nevada » et quatre navires de la classe « B ».

4) Les pertes de l'aviation américaine se chiffrent par 450 appareils, mitraillés et incendiés. Quatorze avions ont été détruits en combats aériens et de nombreux autres détruits. En outre, seize hangars ont été incendiés et deux autres sérieusement endommagés par des bombes.

Le communiqué officiel annonce que la marine japonaise a fait usage lors des opérations de Pearl-Harbour et y ont coulé, au moins, un bâtiment de ligne de la classe « Arizona », indigent de lourdes pertes aux autres navires ennemis.

Les Japonais ont perdu vingt-neuf avions.

On communique, en outre, que cinq sous-marins « spéciaux » n'ont pas rallié leur base après avoir participé à la bataille du 8 décembre. Aucun bâtiment de surface japonais n'a été endommagé ou n'a péri lors de cette rencontre historique.

Le porte-avions ennemi, signalé le 8 décembre comme coulé, a probablement été pris en remorque.

Stockholm, 18 décembre. — Le service d'informations britannique confirme que des forces hollandaises et australiennes ont pénétré à Timor.

L'île de Timor appartient par moitié au Portugal et aux Pays-Bas, depuis 1859. C'est la plus importante et la plus orientale des petites îles de la Sonde situées dans la mer qui porte son nom et au nord de l'Australie, elle compte 700.000 habitants environ. La plus grande partie et la plus peuplée appartient aux Hollandais. Le chef-lieu est Koepang. La capitale de la partie portugaise, qui veut être invadie, est Dilly. Favorisée par un climat tropical, la culture du coton et du coprah y est particulièrement florissante.



La jetée de pierre qui, près de Johore, réunit l'île de Singapour, à la presqu'île malaise.

Tokio, 19 décembre. — Jeudi, vers 20 heures, des troupes japonaises, fortement appuyées par leur artillerie, ont débarqué en trois points différents de l'île de Hong-Kong. Elles ont pris possession de la colline située au milieu de l'île et qui constitue un point stratégique de première importance. Elles poursuivent l'occupation de l'île. Le gouverneur britannique a pris la fuite, laissant sans directives les troupes anglaises et indigènes qui continuent le combat.

La flotte nipponne coule trois sous-marins

Tokio, 18 décembre. — Le département de la marine annonce que la flotte japonaise a détruit mercredi, en un point qui n'est pas déterminé, trois sous-marins ennemis. Un destroyer nippon a été coulé au cours de cette action.

(Lire la suite page 2.)

Le Parlement portugais convoqué pour cet après-midi

Lisbonne, 18 décembre. — Le Conseil des ministres portugais s'est réuni mercredi en séance extraordinaire. A l'issue de cette délibération, il a remis à la presse le communiqué suivant :

« Le conseil des ministres, réuni au palais Sao Bento, s'est occupé de graves événements qui se seraient produits dans la colonie de Timor. »

« Il attend des éclaircissements pour en informer entièrement le pays et décider de son attitude en face des événements. »

(Lire la suite page 2.)

Le déficit de la population française en 1940

Paris, 18 décembre. — On vient de publier le bilan provisoire du mouvement de la population française en 1940. On note, par suite des événements, une baisse de la nuptialité et de la natalité et une augmentation des décès. Il y a eu 54.000 naissances de moins qu'en 1939 tandis que le nombre des décès s'est accru de 115.000, soit 18,6 % de plus qu'en 1939.

La mort a fait, surtout des ravages parmi les enfants en bas âge et les vieillards.

UN NAVIRE HEURTE UNE MINE ET COULE DANS LA BAIE DE MANILLE

Stockholm, 18 décembre. — Le vapeur « Gorregider » (1.881 tonnes), qui assurait le service entre les Philippines, a heurté une mine dans la baie de Manille. Cinq cents personnes ont péri. Plusieurs hommes politiques bien connus des Philippines, qui se trouvaient à bord, ont disparu. Le vapeur transportait des réfugiés. Au cours de la guerre mondiale.

Le séisme de Formose a fait 319 morts

Tokio, 18 décembre. — Les dernières nouvelles parvenues de Formose montrent que les effets du tremblement de terre ont été beaucoup plus grands qu'on ne l'avait cru. On compte 319 morts et 400 blessés. 1.700 maisons au moins ont été détruites.

Les communes sont désormais civilement responsables des accidents dont peuvent être victimes les malades, les adjoints et les présidents de délégations spéciales dans l'exercice de leurs fonctions.

1914-18, lors de la bataille du Skerak, il avait servi de porteur d'hydravions sous le nom de « Engadine ».

La flotte nipponne coule trois sous-marins

Tokio, 18 décembre. — Le département de la marine annonce que la flotte japonaise a détruit mercredi, en un point qui n'est pas déterminé, trois sous-marins ennemis. Un destroyer nippon a été coulé au cours de cette action.

(Lire la suite page 2.)

Le Parlement portugais convoqué pour cet après-midi

Lisbonne, 18 décembre. — Le Conseil des ministres portugais s'est réuni mercredi en séance extraordinaire. A l'issue de cette délibération, il a remis à la presse le communiqué suivant :

« Le conseil des ministres, réuni au palais Sao Bento, s'est occupé de graves événements qui se seraient produits dans la colonie de Timor. »

« Il attend des éclaircissements pour en informer entièrement le pays et décider de son attitude en face des événements. »

(Lire la suite page 2.)

Le déficit de la population française en 1940

Paris, 18 décembre. — On vient de publier le bilan provisoire du mouvement de la population française en 1940. On note, par suite des événements, une baisse de la nuptialité et de la natalité et une augmentation des décès. Il y a eu 54.000 naissances de moins qu'en 1939 tandis que le nombre des décès s'est accru de 115.000, soit 18,6 % de plus qu'en 1939.

La mort a fait, surtout des ravages parmi les enfants en bas âge et les vieillards.

UN NAVIRE HEURTE UNE MINE ET COULE DANS LA BAIE DE MANILLE

Stockholm, 18 décembre. — Le vapeur « Gorregider » (1.881 tonnes), qui assurait le service entre les Philippines, a heurté une mine dans la baie de Manille. Cinq cents personnes ont péri. Plusieurs hommes politiques bien connus des Philippines, qui se trouvaient à bord, ont disparu. Le vapeur transportait des réfugiés. Au cours de la guerre mondiale.

Le séisme de Formose a fait 319 morts

Tokio, 18 décembre. — Les dernières nouvelles parvenues de Formose montrent que les effets du tremblement de terre ont été beaucoup plus grands qu'on ne l'avait cru. On compte 319 morts et 400 blessés. 1.700 maisons au moins ont été détruites.

Les communes sont désormais civilement responsables des accidents dont peuvent être victimes les malades, les adjoints et les présidents de délégations spéciales dans l'exercice de leurs fonctions.

1914-18, lors de la bataille du Skerak, il avait servi de porteur d'hydravions sous le nom de « Engadine ».

NOËL APPROCHE...



Les apprentis d'Auteuil commencent à préparer leur célèbre arche avec les personnages légendaires.



M. Salazar

Un navire portugais torpillé dans l'Atlantique PAR UN SOUS-MARIN PRÉSUMÉ ANGLAIS

Lisbonne, 18 décembre. — Le vapeur portugais « Cassequei » (7.300 tonnes) qui, le 10 décembre, a quitté le port de Lisbonne à destination de l'Afrique, aurait été torpillé, à 200 milles de la capitale du Portugal, par un sous-marin. Deux canots de sauvetage chargés de membres de l'équipage, ont atteint l'île de Madère.

Le « Cassequei » avait déjà été arraisonné par un navire de guerre anglais et retenu pendant longtemps dans un port de contrôle britannique.

Dés lors, on suppose à Lisbonne que le torpillage du navire doit être considéré comme une menace de l'Angleterre à l'adresse du Portugal.

Un croiseur lourd britannique a été torpillé par deux torpilles aériennes dans les eaux de Cyrénaïque

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 18 DÉCEMBRE. — Le haut commandement des forces armées communique :

Mercredi encore, nos attaques aériennes exécutées dans le secteur central du front de l'Est ont infligé à l'ennemi de lourdes pertes en hommes, chars blindés et matériel roulant.

A l'ouest, de la baie de Kandakcha, des avions de combat ont bombardé des objectifs ferroviaires de la ligne de Mourmansk ainsi qu'un aérodrome.

Dans la nuit de mercredi à jeudi, des installations portuaires des côtes est et sud-ouest de l'Angleterre ont été bombardées.

Mercredi, en Afrique du Nord, il n'y a pas eu d'opérations importantes.

Dans les eaux de la Cyrénaïque, des avions de combat allemands ont repéré une grande formation de forces navales britanniques et atteint de plein fouet un croiseur lourd au moyen de deux torpilles aériennes. Des chasseurs allemands et l'artillerie de D.C.A. ont abattu dix-sept avions britanniques.

An cours d'attaques nocturnes de l'aviation britannique contre les territoires de l'Ouest occupés, l'ennemi ni a perdu quatre bombardiers.

Du 10 au 16 décembre, des contingents de l'aviation et des unités de la marine de guerre allemandes ont descendu 74 avions anglais, dont 52 en Méditerranée et en Afrique du Nord.

Durant la même période, nous avons perdu dix-sept appareils dans la lutte contre la Grande-Bretagne.

Deux gardes auxiliaires sont tués dans une rencontre de camions au carrefour de la Croix-Blanche, à Bondues

On retrouve le cadavre de l'un d'eux plusieurs heures après l'accident

L'annonce d'un accident, dont les suites ont entraîné la mort de deux habitants de Bondues, a mis en émoi, jeudi, le quartier du Mont.

Peu avant midi, venant de Roncq, un camion lourdement chargé, roulait sur la route nationale en direction de Lille et arrivait à hauteur du carrefour de la Croix-Blanche.

Du gravier de Mouvoux, arrivait en même temps, un deuxième camion à gazogène, conduit par M. Jean Marquillé, au service de l'« Esso agricole », rue Jean-sans-Peur, à Lille.

Au milieu du carrefour les deux véhicules s'accrochèrent. Le camion à gazogène pris par la roue droite avant, qui lui fut arrachée, fit une gigantesque tête-à-queue, tandis que l'autre déporté par le choc, montait sur le trottoir, s'emballait dans l'angle de l'abri de la Croix-Blanche et se renversait.

Au carrefour, on le sait, se dresse une guérite réservée à l'agent de police chargé de la circulation à cet endroit. C'est là aussi que se trouvent les deux gardes-fils chargés de la surveillance des lignes téléphoniques dans ce secteur.

(Lire la suite en Chronique régionale.)

LES ETATS-UNIS suspendent leurs livraisons de matériel de guerre

Stockholm, 18 décembre. — M. Stimson, ministre de la Guerre des Etats-Unis, a déclaré que l'attaque de Pearl-Harbour avait rendu momentanément nécessaire l'arrêt de tout embarquement de matériel expédié en vertu de la loi « prêt et bail ».

Douze appareils britanniques abattus en 24 heures lors de survols de la région de la Manche

Berlin, 18 décembre. — Une tentative d'attaque de bombardiers britanniques a été exécutée jeudi dans les premières heures de l'après-midi sous la protection de chasseurs, contre un port, des territoires occupés à l'Ouest.

Des chasseurs allemands ont abattu huit appareils dont deux quadrimoteurs et deux bimoteurs, ainsi que trois avions de chasse.

L'aviation anglaise a, au cours de ces dernières vingt-quatre heures, lors de survols de la région de la Manche, perdu au total douze appareils.

Les Finlandais réduisent diverses tentatives soviétiques

Helsinki, 18 décembre. — Le communiqué finlandais déclare entre autres :

Isthme de Carélie : les mouvements de l'ennemi ont été contrariés.

Front du Svir : des tentatives ennemies de passer le Svir avec des forces assez restreintes ont été repoussées.

Front de l'Est : les tentatives d'attaque que l'ennemi a entreprises dans presque tous les secteurs ont été repoussées.



Les membres de la commission d'armistice franco-italienne devant le monument élevé, à Cartosio, à la mémoire du général Pindo de Pellegrini.